

martyrs de Lyon en l'an 177 ; de sainte Perpétue et Félicité et de quatre ou cinq autres également incontestables : Runart fait une collection incomplète, mais très importante.

A la deuxième catégorie appartiennent les actes rédigés après la persécution de Dioclétien au IV^e et V^e siècle. Ils renferment les grandes lignes des documents primitifs, tels que les actes du martyr de sainte Cécile. Le langage de cette époque n'est pas trop barbare et les effets de la civilisation se font encore sentir.

La troisième s'étend du VI^e au IX^e siècle. C'est le Moyen-Age avec son langage confus, son empire désorganisé. Les expressions sont travesties ; les lois méconnuës. Quelquefois même l'on prête aux martyrs des paroles qui tomberaient plutôt des lèvres des moines du moyen-âge. Cependant tout n'est pas à mépriser. Souvent le nom du martyr, l'époque de sa mort, le lieu et le souvenir de son tombeau sont bien indiqués. Et comme les catacombes ont été conservées jusqu'au IX^e siècle ; les écrits qui précèdent ce siècle ont nécessairement beaucoup de vrai, parcequ'on n'a pu inventer ni nom, ni lieu, ni date. L'on peut donc tirer un immense profit de cette troisième catégorie pour l'étude des catacombes et de leurs monuments.

A ces données s'ajoutent enfin des itinéraires d'anciens pèlerins à l'époque de la paix. Ils nous ont laissé force descriptions de ces monuments, cryptes et basiliques.

Histoire des premiers chrétiens

Fixation de la date de la naissance de Jésus-Christ. — Origine de l'Église romaine.

Avant de parler de l'origine de l'Église Romaine, il importe de fixer d'abord la date de la naissance du Sau-